

Nombre del Proyecto:	Áreas Protegidas Locales
País:	Brasil, Colombia, Ecuador y Perú
Tema/ sector/ workstream:	Biodiversidad

Conferencia destaca la relevancia de las áreas protegidas y otras medidas de conservación gestionadas por los gobiernos locales



Foto: Por el segundo año, la conferencia regional se dio virtualmente. Divulgación GIZ.

La **V Conferencia Regional: Conservación de la Biodiversidad a Nivel de Gobiernos Locales** reunió virtualmente 1,2 mil participantes de 19 países – sobre todo de las Américas – en septiembre de 2021.

Es el segundo año consecutivo organizado de forma virtual en función de la pandemia global por la COVID-19. La conferencia fue una vez más un punto de encuentro para gobiernos nacionales y subnacionales de Brasil, Colombia, Ecuador y Perú, que reforzaron un mensaje relevante: los gobiernos municipales son clave para la manutención de la biodiversidad del planeta, al gestionar áreas protegidas y otras medidas de conservación locales.

Durante tres días, fueron notables los esfuerzos de los gobiernos municipales en los cuatro países para promover la gestión efectiva y equitativa de áreas protegidas y otras medidas de conservación locales. Estas áreas, gestionadas por los gobiernos locales, preservan la variedad de especies de la fauna y la flora; contribuyen a la conectividad ecológica; ofrecen beneficios para el bienestar y la salud de las personas. También, promueven el desarrollo a partir de los recursos naturales; generan oportunidades para la adaptación a los impactos del cambio climático; y protegen el conocimiento y la cultura de las poblaciones tradicionales.

La conferencia regional fue una oportunidad para la presentación de resultados e impactos logrados por el proyecto regional [Áreas Protegidas Locales](#) en Brasil, Colombia, Ecuador y Perú. El proyecto regional es implementado por la *Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH*, en cooperación con el *ICLEI – Gobiernos Locales por la Sustentabilidad* y la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza (UICN), desde 2016.

La directora del proyecto regional en la GIZ, María Olatz Cases, afirmó que se deja un importante legado para la conservación de la biodiversidad en los cuatro países. María Olatz recordó la línea de tiempo de la implementación técnica y destacó el esfuerzo conjunto de las organizaciones en el proyecto regional.

“La primera vez que hablamos sobre la contribución de los gobiernos locales para la conservación de la biodiversidad fue en un pequeño grupo de técnicos en el II Congreso Latinoamericano de Parques Nacionales y Otras Áreas Protegidas (Bariloche, 2007). La aproximación entre la GIZ, el ICLEI y la UICN – y el interés de los gobiernos nacionales de Brasil, Colombia, Ecuador y Perú – nos permitió presentar una propuesta de proyecto años más tarde e iniciar la implementación. Estamos construyendo una historia excepcional en este proyecto. Esta conferencia hace parte de esa historia”, dijo.



Foto: Transmisión de la conferencia regional en línea. Divulgación GIZ.

Resumen de la noticia

La quinta edición de la Conferencia Regional Conservación de la Biodiversidad a Nivel de Gobiernos Locales reunió virtualmente 1,2 mil usuarios de 19 países en septiembre de 2021. En el segundo año consecutivo de forma virtual, el evento demostró los esfuerzos de los gobiernos municipales en Brasil, Colombia, Ecuador y Perú para promover la gestión efectiva y equitativa de áreas protegidas y otras medidas de conservación locales.

Para obtener más información, contactarse con Gianna Maria Pedot (gianna-maria.pedot@giz.de).

Adicional:

El legado para la conservación de la biodiversidad

La conferencia regional se dividió en tres sesiones. La **primera sesión (28)** presentó experiencias exitosas de diálogo multinivel y los avances normativos e institucionales entorno a las áreas protegidas y otras medidas de conservación locales. La sesión tuvo la participación de representantes de los ministerios de medio ambiente de Brasil, Colombia, Ecuador y Perú quienes contaron los beneficios y las oportunidades para dar continuidad a los temas impulsados en proyecto regional. Está disponible en línea con lenguaje de señas en:

- Traducción al español: <https://youtu.be/5ffcf032r58>;
- Traducción al portugués: <https://youtu.be/GZAvkclzqA4>.

La **segunda sesión (29)** destacó la importancia y el reconocimiento de las redes multiplicadoras cómo difusoras de la temática de áreas protegidas y otras medidas de conservación locales en los cuatro países. Se presentó el rol de las redes multiplicadoras regionales para promover el intercambio y articularon y para dar sostenibilidad a los temas desarrollados por el proyecto regional. Regionalmente, fueron destaque el ICLEI (y sus diferentes programas, como el de aceleración, el ciclo de cooperación y la [Subred Temática de Áreas Protegidas Locales](#)), y la UICN en el mundo y la [América del Sur](#). En los contextos nacionales, fueron reconocidas las redes multiplicadoras nacionales, como el Consorcio de Gobiernos Autónomos Provinciales (CONGOPE) en Ecuador, la Federación Colombiana de Municipios (Fedemunicipios) y los esfuerzos del Ministerio del Ambiente (MINAM) de Perú en ofrecer cursos de formación para municipios. La sesión está disponible en línea con lenguaje de señas:

- Traducción al español: <https://youtu.be/NQJQpJOQjaQ>;
- Traducción al portugués: <https://youtu.be/TjFNykZ1aTM>.

La **tercera sesión (30)** visibilizó las experiencias de destaque en la gestión de áreas protegidas y otras medidas de conservación locales. En esa última sesión, se presentaron la Lista Verde (UICN) y la contribución clave colombiana para la gestión equitativa y gobernanza de las áreas protegidas y Otras Medidas Efectivas de Conservación basadas en Áreas (OMEC), los mecanismos para la financiación de áreas protegidas locales en Brasil y la plataforma de iniciativas de conservación en Perú. También se destacó el rol de las áreas protegidas y otras medidas de conservación locales en el Marco Global para la Biodiversidad Post-2020 del Convenio sobre Diversidad Biológica (CDB). La sesión está disponible en línea con lenguaje de señas:

- Traducción al español: <https://youtu.be/bmhT9ba8ppY>;
- Traducción al portugués: https://youtu.be/fJJb6_RB2Zs.

La conferencia regional permitió que los representantes del *Ministério do Meio Ambiente* (MMA) de Brasil, del Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible (Minambiente) de Colombia, del Ministerio del Ambiente, Agua y Transición Ecológica (MAATE) de

Ecuador y del Ministerio del Ambiente (MINAM) de Perú, que son las contrapartes políticas del proyecto regional, reafirmasen la importancia de reconocer y dar apoyo institucional continuado a las acciones de los gobiernos locales en favor de la conservación de la biodiversidad.

El secretario ejecutivo del ICLEI para la América del Sur, Rodrigo Perpetuo, destacó que una gran contribución del proyecto regional es la percepción de valor de la política de conservación de la biodiversidad implementada en los municipios y en los alrededores de los centros urbanos.

“La percepción de valor no viene aislada. Es resultado de la interacción entre diferentes gobiernos y organizaciones en los grupos con los cuales interactuamos en los años de proyecto regional, y reflejo de la metodología que queda como legado del trabajo, como la subred temática sobre áreas protegidas locales y un método de aceleración de políticas públicas para la conservación de la biodiversidad que permite la cooperación entre ciudades y la formación de municipios multiplicadores”, dijo.

El director de la oficina de la UICN Sur, Gabriel Quijandria, afirmó que siempre fue claro para la organización la relevancia de promover la conservación de la biodiversidad a una escala local.

“Estamos comprometidos en potenciar la capacidad que se ha venido construyendo entre los socios del proyecto regional y las autoridades de los países. La experiencia en Sudamérica nos enseña a impulsar esos temas en otros países de la región. Las lecciones aprendidas de este proyecto permiten seguir trabajando en la temática de las áreas protegidas y otras medidas de conservación locales. En el ámbito de la Comisión Mundial de Áreas Protegidas (CMAP) de la UICN, queremos crear un grupo de trabajo específico para discutir la temática y avanzar en la agenda”, concluyó.

Las conferencias regionales de 2017, 2018 y 2019 fueron realizadas de forma presencial en [São Paulo](#), [Quito](#) y [Lima](#), respectivamente, y la de [2020](#) fue realizada de forma virtual.

El proyecto regional [Áreas Protegidas Locales](#) tiene el apoyo del Ministerio Federal de Medio Ambiente, Protección de la Naturaleza y Seguridad Nuclear (BMU) de Alemania en el ámbito de la Iniciativa Internacional del Clima (IKI).